

## INTA BRINDA APOYO A UN GRUPO DE HILANDERAS-TEJEDORAS DE 28 DE NOVIEMBRE

Escrito por Ana Laura Persano  
Jueves, 08 de Septiembre de 2016 10:11

---

La Agencia de Extensión Rural (AER) Río Turbio brinda apoyo y acompañamiento a un grupo de hilanderas y tejedoras de 28 de Noviembre, interesado en participar de actividades de capacitación para mejorar sus productos, desarrollar acciones de comunicación tendientes a promover su imagen y consolidar el trabajo conjunto.



El grupo de hilanderas-tejedoras “IAS NIKEN” se dedica hace 12 años a la producción de prendas textiles de manera artesanal destinadas al mercado local. Las actividades se realizan en instalaciones municipales del Centro Cultural de 28 de Noviembre, formando parte de un grupo más amplio de artesanos denominado Manos creativas. Además de elaborar las prendas se organizan para la venta en ferias locales y han participado en talleres y encuentros provinciales de artesanos organizados de manera conjunta por instituciones vinculadas a la temática (Municipio de 28 de Noviembre, SAF, UNPA e INTA). Actualmente en el marco de los talleres de diagnóstico participativo se están definiendo líneas de acción a partir de las problemáticas y fortalezas identificadas.

El INTA, a través de la Agencia de Extensión Rural Río Turbio, se sumó a las actividades del grupo, a partir de una capacitación y talleres sobre la elaboración de tintes naturales utilizando plantas nativas de la Patagonia, en la que participaron las artesanas de la zona. En ese encuentro se estrecharon lazos con las artesanas y se estableció el compromiso por parte del INTA de brindar apoyo al grupo de productoras.

Las artesanas inicialmente demandaban el dictado de capacitaciones en técnicas para mejorar sus productos de tejido artesanal a partir de lana cruda de oveja de la zona. Con el desarrollo de encuentros para el diagnóstico se visualizó la necesidad de mejorar aspectos referidos a la organización del grupo, obtención de la materia prima, el diseño de las prendas, mejorar los canales de venta, así como la difusión y visualización del grupo hacia la comunidad. Hasta el momento se han desarrollado varios encuentros y algunas de las integrantes del grupo han participado de actividades de capacitación desarrolladas en Puerto Santa Cruz y Deseado, socializando a su regreso los saberes adquiridos.

Una de las responsables de las actividades, la técnica en Economía Agraria Débora Peralta,

Escrito por Ana Laura Persano  
Jueves, 08 de Septiembre de 2016 10:11

---

explicó que “es un grupo con iniciativas, con mucha experiencia en lo que tiene que ver con el trabajo asociado y emplean distintas técnicas para procesar la lana”. El primer aporte del INTA Río Turbio fue avanzar “en la realización de talleres de diagnóstico participativo” para “indagar sobre cuestiones que tienen que ver con la identidad del grupo, para incrementar el agregado de valor y contribuir al crecimiento del grupo y fortalecer los vínculos entre actores e instituciones”.

Peralta explicó que “a partir de la culminación del diagnóstico se podrá hacer una planificación conjunta, para mejorar en los aspectos más relevantes en la búsqueda de alcanzar los objetivos propuestos y consolidar el trabajo realizado hasta el momento”. “Fue un gran inicio de un trabajo llevado adelante entre el Municipio de 28 de Noviembre, la Universidad Nacional de la Patagonia Austral (UART) y la Secretaría de Agricultura Familiar. Específicamente para la diagramación de los talleres y su ejecución, se contó con el asesoramiento y participación de una profesional de la localidad que trabaja en forma independiente”, precisó.

Otro de los objetivos es realizar un video sobre el trabajo realizado, y desarrollar acciones de comunicación para difundir y poner en valor el trabajo de las artesanas. También, como en otras localidades del país, se realizó la presentación formal ante INTA de una propuesta de conformación de un grupo de Cambio Rural II de valor agregado en origen, la misma se encuentra en evaluación.

En resumen, lo descripto es un primer vínculo de la AER Río Turbio con uno de los grupos de artesanos de la Cuenca Carbonífera, representando un aprendizaje tanto para el equipo de trabajo como para las instituciones participantes, determinante para futuras acciones hacia los demás grupos de artesanos locales.

Cambio Rural II apoya a grupos de productores a través de la contratación de un profesional (promotor asesor) que facilita la gestión integral de sus emprendimientos para la innovación en sus territorios, durante 3 años. De forma complementaria y estratégica, acerca y brinda herramientas e instrumentos de financiamiento para promover procesos de innovación de los grupos.

Entre los “Principales ejes de Cambio Rural II. Innovación e inversión” se prioriza la conformación de grupos integrados mayoritariamente por jóvenes, grupos que promuevan la equidad de género y grupos que promuevan el acceso y uso eficiente del agua de forma

# INTA BRINDA APOYO A UN GRUPO DE HILANDERAS-TEJEDORAS DE 28 DE NOVIEMBRE

Escrito por Ana Laura Persano  
Jueves, 08 de Septiembre de 2016 10:11

---

integral.

Autores: Débora Peralta, Roque Oviedo y Ana Meza Cruz.